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Царица ваз
178 лет назад на Колы-
ванском камнерезном 
заводе им. И. И. Ползу-
нова была изготовлена 
«Царица ваз», велико-

лепное произведение камнерезного 
искусства, авторами которого яв-
ляются мастера Алтайского края.

Над созданием шедевра трудились почти пол-
сотни мастеров в течение 12 лет (1831–1843 гг.). 
В августе 1843 года чаша была доставлена в Петер-
бург, однако баржа с ней довольно долго стояла 
на Фонтанке: несколько лет ушло на сооружение 
фундамента. Осенью 1849 года 770 рабочих по-
ставили чашу на место. Здесь же к вазе добавили 
украшения из бронзы – венок из дубовых листьев.

Большая Колыванская ваза является одним 
из государственных символов Алтайского края. 
Она изображена на гербе и флаге региона, а также 
на ордене «За заслуги перед Алтайским краем».

  КАЛЕНДАР� �АП� .

  ГЛАВНОЕ .
30 градусов и выше

Штормовое предупреждение из-за сильной жары объяв-
лено в Алтайском крае с 24 по 27 августа. В эти дни местами 
ожидается аномально жаркая погода с максимальными 
температурами воздуха +30 градусов и выше. 

Жаркая погода без существенных осадков будет способ-
ствовать росту количества и площадей природных пожаров. 
По данным Алтайского ЦГМС, прогнозируется высокая по-
жароопасность (4 класс горимости).

Возрастает вероятность возникновения очагов природ-
ных пожаров на территориях, прилегающих к крупным 
населенным пунктам, и в районах садово-дачных обществ, 
рассказали в ГУ МЧС России по региону.

Кроме того, сильная жара – серьезный стресс для организ-
ма. Потому не следует находиться долго на солнце. Нужно 
носить светлую одежду и обязательно головной убор.

Термометрия, 
а потом геометрия

Новый учебный год в школах Алтайского края начнет-
ся в очном штатном режиме. При этом в учреждениях 
образования будут по-прежнему соблюдать все санитар-
но-эпидемиологические правила, предписанные Роспот-
ребнадзором.

Работа в этом направлении будет организована, как и в 
прошлом году. Это кабинетная система обучения, обязательная 
термометрия, обработка рук, а также проветривание помеще-
ний, использование рециркуляторов и ступенчатое расписание.

Как пояснили в региональном Минобрнауки, линейки 
1 сентября будут. Их проведут на свежем воздухе с соблюдением 
всех мер эпидемической безопасности. В помещениях торжест-
венные мероприятия возможны только для одного класса.

Эпидемическая ситуация в школе или муниципалитете 
может меняться постоянно, поэтому будут вести мониторинг 
и принимать соответствующие меры.

С грядки – на стол
На треть больше собрано картофеля в Алтайском крае, 

чем в прошлом году. Предприятия региона, занимающие-
ся промышленным производством овощей, уже получили 
урожай 4253 тонны. Убрано около 180 гектаров.

Радуют и другие овощные культуры, которых с 109 гектаров 
собрали 2 тыс. тонн. В Минсельхозе региона пояснили, что 
это на 700 тонн больше аналогичного показателя 2020-го.

Так, к примеру, моркови и свеклы столовой накопали по 
27 и 199 тонн соответственно, а капусты – 1,6 тыс. тонн.

Светлана ЯКОВЛЕВА

920    
   
     
Всего 1 сентября распахнет свои двери перед 

учениками 1081 общеобразовательная орга-
низация. К учебе приступят около 280 тысяч 
детей, из них впервые сядут за парты более 
31 тыс. первоклассников. В две смены будут 
учиться дети в 161 школе.
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в крае сегодня в Барнауле

 

 

Ветер северо-восточный, 3-8 м/с, 
порывы до 14 м/с. Без осадков. 

В утренние часы местами туман.

+11о +16о

ночь

+25о +30о

день

+25о +30о +27о +29о

+25о +30о

день +11о +16о

ночь

Ветер северо-восточный, 
3-8 м/с, порывы до 14 м/с. Не-
большая облачность. 
Без осадков.

  ПРОГНОЗ .

Ветер северо-восточный, 
3-8 м/с, ночью  порывы до 12 м/с, 
днем до 16 м/с.

26 августа

27 августа

+

+

Сохраняя, приумножать
  СТРАТЕГИЯ РАЗВИТИЯ .

Окно с видом на родину

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

  НАРОДНЫЙ ПРОЕКТ .
2202 2026 8808 9618 –

номер счета, по которому можно перечислить деньги на 
установку памятника вдовам участников Великой Отече-
ственной войны в Барнауле. Проект инициирован Краевым 
Советом женщин, Краевым Советом ветеранов и газетой 
«Алтайская правда». 

�� ������� ������� 162 137 ������.

На прошлой неделе на каменских 
социальных объектах, новых и 
проблемных, побывал замести-
тель председателя краевого пра-
вительства Игорь Степаненко.

Два года назад в Камне-на-Оби краевое 
правительство на выездном совещании 
совместно с местными управленцами 
определяло стратегию вывода депрессив-
ной территории из системного кризиса. 
Процесс ее реализации под контролем 
региональных властей.

О���������� � ����������
Вице-губернатор посетил новый дет-

ский ясли-сад «Умка», принявший первых 
ребятишек в июне.

По многим параметрам это уникальное 
для города дошкольное учреждение, полнос-
тью снявшее в муниципалитете проблему 
с местами в детских садах. Самый большой 
в Каменском районе, оснащенный всем 
самым современным, «Умка» рассчитан на 
200 мест, 100 из которых – для малышей 
от полутора лет. Из восьми групп пока 
действуют четыре, набор продолжается. 
Техперсоналом учреждение укомплекто-
вано полностью, воспитателей еще при-
нимают, кого-то переобучают.

– Детский сад строился по нацпроек-
ту «Демография», его стоимость около 
200 млн рублей. Надо отметить, что все 
реализуемые на территории Алтайского 
края нацпроекты – огромная дополни-
тельная поддержка для муниципальных 
территорий, – заметил депутат АКЗС 
Алексей Найден, куратор нацпроектов 
на своем избирательном округе.

Расположенная в самом густонаселен-
ном районе города гимназия № 5 ждет 
реконструкции. Здание старейшей в 
Каменском районе школы, построенное 
в 1937 году, полностью исчерпало свой 
ресурс, рушится и становится опасным. 
В нем учится более 800 ребятишек, хотя 
рассчитано оно всего на 360 мест. Воз-
можности перераспределить учащихся 
в другие образовательные учреждения 
нет, все школы переполнены.

По поручению губернатора Алтайского 
края этот объект взят на особый контроль. 
Специалисты заключили, что затраты на 
реконструкцию существующего корпуса 
и его пристроек сопоставимы с объемом 
средств на строительство нового здания. 

Было решено сносить старое двухэтажное 
здание и возводить другое, большей вме-
стимости – на 825 мест. Образовательное 
учреждение будет располагаться на двух 
площадках. Учебный корпус гимназии 
построят на старом месте, а спортивное 
ядро (стадион, спортивные площадки, 
теннисный корт) – на соседней улице.

Строительство школы – дорогостоящее 
дело. Управление образования Каменского 
района планировало в 2022 году на сред-
ства краевой адресной инвестиционной 
программы составить проектно-сметную 
документацию, стоимость которой около 
19 млн рублей, а в 2023 году по той же 
КАИП начать возводить саму школу.

(Окончание на 7 стр.)

Игорь Степаненко сообщил, что реконструкция гимназии № 5 
может начаться уже в 2022 году.

Широкие светлые комнаты и благоустроенная территория с детской площадкой – весомые бонусы.В этом доме будут жить дети-сироты.

Ольга с дочерью Миланой с надеждой смотрят в будущее, имея собственное жилье.

Восьмилетние скитания по съемным квар-
тирам благополучно закончились для семьи 
Харченко. Теперь Сергей вместе с супругой 
Ольгой и дочерью Миланой будут жить 
в новой просторной квартире в селе Родино.

Сергей – сирота. В 18 лет встал на очередь по приоб-
ретению жилья и только спустя несколько лет получил 
долгожданные ключи от квартиры.

«Приятной неожиданностью стал звонок из Региональ-
ного жилищного управления. Когда специалисты выслали 
фото для ознакомления с квартирой, я долго в это не верил. 
Сам строитель, поэтому жилье оценил профессиональным 
взглядом: все сделано качественно и на совесть. Мы с женой 
очень счастливы», – поделился Сергей.

Он добавил, что постоянные переезды с одной квартиры 
на другую утомляли, а теперь у них появилась возможность 
жить в одном месте. Только сначала нужно забрать вещи 
из другого района.

«Все это время мы с семьей жили в Волчихинском районе. 
Хотя родился и вырос я в Родино, здесь у меня все. Уехал, 
чтобы учиться в колледже, но так и остался там. Сейчас 
у нас начинается новый жизненный этап. В скором времени 
мы переедем в Родино, я найду другую работу, а дочери 
другой садик. Волнительно…» – рассказал Сергей.

По договору социального найма он должен прожить 
в новой квартире пять лет, за это время регулярно опла-
чивать коммунальные услуги. Тогда жилье перейдет в его 
собственность.

Д������������  ��������
В числе новоселов еще трое детей-сирот. Квартиры были 

переданы в собственность Алтайского края благодаря со-
вместной работе Регионального жилищного управления 
и администрации муниципального образования.

(Окончание на 8 стр.)
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Федеральный бюджет

Местные бюджеты

Краевой бюджет

Страховые взносы I полугодие  
2020 года

I полугодие  
2021 года

13,3
19,7

21,9
26,4

6,2
7,8

24,77
26,34

Социальный предпринима-
тель Светлана Мадельха-
нова больше 20 лет учит 
малышей воздушной гим-
настике и мечтает об от-
крытии в Барнауле детского 
мини-цирка.

Мечты сбываются
Ей всегда хотелось быть воздушной 

гимнасткой, выступать под куполом. 
И мечта сбылась. С 12 лет Светла-
на занималась в цирковой студии 
«Юность». Потом работала в разных 
цирках страны воздушной гимнаст-
кой в кольце, выступала с питонами, 
с обручами. После замужества арти-
стическая карьера закончилась. Она 
родила ребенка, второго, третьего.

Но о своей профессии в переры-
вах между декретными отпусками 
не забывала, возглавив в 1997 году 
в Барнауле цирковую студию «Арле-
кино». Это муниципальный центр 
развития творчества, в котором дети 
занимаются гимнастикой с 5 лет. 
В процессе работы она поняла, что 
тренировки надо начинать в более 
раннем возрасте, пока тело ребенка 
максимально гибкое, а голова быстро 
впитывает новое.

«В 2015 году мы решили брать детей 
с трех лет, но это было невозможно 
в муниципальном учреждении, поэто-
му пришлось, к моему счастью, стать 
предпринимателем», – вспоминает 
Мадельханова, добавляя, что идея 
создать студию шла от родителей, 
у которых первый ребенок занимался 
в «Арлекино» и подрастал второй, тоже 
желавший гимнастики.

Так появилась частная цирковая 
студия «Арлекино-Kids», в которой 
дети занимаются с трех до шести лет, 
а затем переходят в «Арлекино», где 
обучение продолжается бесплатно.

Вначале новоиспеченная предпри-
нимательница набрала небольшую 
группу, которая расположилась в спор-
тивном зале одной из школ. Сейчас 
на трех площадках «Арлекино-Kids» 
в Барнауле тренируются около 200 де-
тей, в основном девочки. Под руковод-
ством опытных тренеров дети учатся 
цирковому искусству, гимнастике, 
акробатике, хореографии, актерскому 
мастерству.

Для родителей важно, чтобы ребе-
нок рос дисциплинированным, фи-
зически развитым, и, конечно, всем 
нравится побеждать в конкурсах, ко-
торые проходят в крупных городах 
страны, получать кубки и медали.

Одна из будущих цирковых звезд – 
Настя Тищенко. Ей 8 лет, из них 6 лет 

она занимается в студии «Арлеки-
но-Kids». За это время девочка нау-
чилась делать удивительные трюки, 
благодаря которым в этом году она 
стала победителем нескольких цир-
ковых конкурсов. Например, стоя на 
руках, Настя с закрытыми глазами 
стреляет из лука ногами и умудря-
ется точно попасть в мишень с пяти 
метров.

Деньги – не главное
Радуются успехам юного стрелка 

не только родители, но и владелица 
студии. Светлана вообще не считает 
себя матерым предпринимателем, 
и деньги для нее не главное.

«Для меня важнее вложить сред-
ства в воспитание детей, в их физи-
ческое развитие, в реквизит», – под-
черкивает бизнесвумен.

И дейст ви те льно, обу чение 
в студии обходится родителям всего 
в 2 тыс. рублей в месяц, а для мало-
обеспеченных семей – вдвое дешев-
ле. Притом что занятия проходят 
3–4 раза в неделю и длятся порой 
до трех часов.

Поначалу Мадельхановой приходи-
лось тратить даже семейный бюджет 
и привлекать супруга к оформлению 
спортивного зала.

Недавно старший сын, которому 
стукнуло 22 года, занял должность 
управляющего в компании, хотя в ос-
новном выполняет задания мамы. 
В единой слаженной команде рабо-
тают и тренеры – профессиональные 

артисты, имеющие педагогическое 
образование. Это все бывшие воспи-
танницы Мадельхановой.

Последние три года бизнесвумен 
посещает Центр инноваций социаль-
ной сферы Алтайского фонда МСП. 
Там она получает различные виды 
поддержки: обучалась в школе со-
циального предпринимательства, 
прошла акселератор социального 
бизнеса, курсы переквалификации 
по предмету «Эстетическая гимнасти-
ка», которые помогли в дальнейшем 
развитии детей. Полугодовые занятия 
стоили 36 тыс. руб, но Светлана за них 
не платила.

Центр инноваций помог в продви-
жении студии в социальных сетях, 
владелице «Арлекино-Kids» бесплатно 
напечатали афиши и буклеты.

На вопрос о планах разви-
тия бизнеса Светлана Мадель-
ханова отвечает, что могла бы 
увеличить количество филиа-
лов и, соответственно, воспитан-
ников, но ей не хватит педагогов. 
Нужны либо мастера спорта по худо-
жественной гимнастике, либо бывшие 
воспитанники студии, имеющие сер-
тификат на работу в образовательной 
сфере.

Светлана участвовала в так назы-
ваемом инвестиционном подиуме,  
который проводил Алтайский центр 
поддержки МСП. Предпринима-
тельница предлагала создать 
в Барнауле детский мини-цирк.

«Пусть манеж в нем будет не-
большой, – мечтает Мадельхано-
ва, – но хотя бы мы могли в нем ра-
ботать на высоте не менее 6 метров, 
потому что, приезжая на цирковые 
конкурсы, наши дети с непривычки 
боятся высоты. Мини-цирк помог бы 
развить в городе цирковое искусство, 
гимнастику и акробатику. Мы могли 
бы давать представления для детей».

На предложение Светланы было 
много устных положительных от-
кликов, но на этом все и кончилось.

Евгений ШУМИЛОВ  
(фото автора)

ДЕЛОВАЯ СРЕДА

Сегодня в Барнауле дей-
ствуют уже больше 20 
компаний, предостав-
ляющих автомобили 
в аренду. Некоторые 
работают по старин-
ке, выдавая ключи по-
сле посещения офиса 
или пригоняя маши-
ну к нужному адресу. 
Другие организации 
позволяют клиенту 
найти на онлайн-кар-
те припаркованный не-
подалеку автомобиль 
и через мобильное при-
ложение взять его  на-
прокат. Рассказываем, 
как дорого обходится 
каршеринг, далеко ли 
можно уехать на арен-
дованном авто и что 
делать в случае ДТП.

Забронировать  
и наи� ти

Взять машину в аренду 
можно без посещения офиса. 
Автомобили компании Cars7 
ждут клиента уже на парков-
ке. Поиск свободного авто осу-
ществляется через мобильное 
приложение, там же можно 
выбрать тариф и оформить 
броню. Главное требование – 
стаж вождения должен быть 
не меньше двух лет.

– В Алтайском крае взять 
машину можно только в Бар-
науле. Доступны поездки по 
всему региону, но завершать 
аренду необходимо в краевой 
столице. Сегодня для проката 
в крае есть около 40 машин, 
по России их более 400, – 

рассказали в PR-отделе ком-
пании.

После бронирования кли-
енту дается 20 бесплатных ми-
нут, за которые нужно дойти 
до машины. Отыскать авто 
не составит труда – в приложе-
нии есть функция «Помигать 
фарами». Перед началом поезд-
ки необходимо провести ос-
мотр. Если есть повреждения 
или грязь в салоне, об этом 
необходимо сообщать в служ-
бу поддержки.

– Обращайте внимание на 
каждое повреждение, – сове-
туют в компании. – Это может 
быть царапина, скол или тре-
щина. Важно удостовериться 
в наличии топливной карты и 
страхового полиса. Также не-
обходимо проверить комплек-
тацию. Политика компании 
такова, что если пользователь 
сообщает о пропаже, то пре-

дыдущему клиенту будет вы-
ставлен штраф.

Если проблем нет, можно 
начинать поездку. Стоимость 
аренды зависит от города, мо-
дели, класса, комплектации, 
наличия оклейки. В среднем 
одна минута пользования об-
ходится в 5 рублей.

Завершает аренду также 
сам пользователь. Маши-
ну необходимо оставить на 
парковке, откуда ее сможет 
забрать другой водитель.

– Обязательно нужно вер-
нуть машину в том же виде, 
что и взяли. Если случайно ис-
пачкали, то нужно оттереть. 
Такая же ситуация с шерстью 
и крошками. В противном 
случае за это может быть на-
числен штраф. В завершение 
проверяем, чтобы фары были 
выключены, окна закрыты, 
а автомобильные кресла при-

ведены в стандартное поло-
жение. Если все в порядке, 
выбираем функцию «Закрыть 
двери» и фотографируем авто 
с четырех сторон. Деньги по-
сле поездки автоматически 
списываются с карты клиента.

В случае ДТП необходимо за-
фиксировать этот факт на фото 
или видео, после чего сообщить 
о случившемся в техподдержку 
и вызвать инспектора. Докумен-
ты о происшествии необходи-
мо привезти в офис компании 
в течение 24 часов.

Приехать и забрать
Компания «Автолайн» ра-

ботает по другому принципу: 
машину необходимо забирать 
из офиса, также ее могут до-
ставить к нужному адресу 
и даже за город, но эта услуга 
платная. По словам менедже-
ра компании Евгения Крота, 
спрос на аренду транспорта 
растет с каждым годом. Сей-
час для проката в Алтайском 
крае доступны около 90 ма-
шин арендодателя, порядка 
40 из которых – в Барнауле.

– Автомобиль необходимо 
бронировать заранее, жела-
тельно за 2–3 дня до аренды. 
Спрос большой, машины не 
простаивают, и если прийти 
к нам в офис наобум, то авто-
мобилей может не оказаться, – 
объясняет Евгений.

Цена аренды складывается 
из класса машины и срока ее 
эксплуатации. Можно выбрать 
автомобиль на любой случай. 
Если планируется выезд на 
природу, то компания пред-
лагает кроссоверы и джипы. 
Для поездок по городу или по 
трассе больше подойдет седан.

Обычно клиенты берут 
автомобили в долгосрочную 

аренду – от недели и боль-
ше, редко на сутки. Неделя 
пользования автомобилем 
экономкласса обойдется 
в 12 тысяч рублей, недельная 
аренда кроссовера стоит около 
16 тысяч. В дополнительные 
затраты входит только бензин.

– Люди обращаются к нам 
за безопасной поездкой, за 
исправными автомобилями. 
В компании почти все маши-
ны 2021 года выпуска, пробег у 
них не больше 10 тысяч кило-
метров. Машины старше года 
или изъезженные мы продаем 
и покупаем новые. Поэтому мо-
жем гарантировать исправное 
техническое и кузовное состоя-
ние, – подчеркивает менеджер.

Машины регулярно про-
ходят техобслуживание, они 
застрахованы от стихийных 
бедствий и по ОСАГО. При по-
лучении авто оформляется 
акт приема-передачи, оцени-
вается состояние транспорта, 
все дефекты фиксируются на 
видео. Если во время аренды 
с автомобилем что-то случит-
ся, то ответственность ложит-
ся на клиента.

– Допустим, если человек по-
вредил стекло, то ему необяза-
тельно покупать новое. В любой 
мастерской можно убрать скол, 
но пользователь делает это за 
свой счет. Арендатор получает 
заправленный, чистый авто-
мобиль без дефектов, такой же 
должен сдать обратно. За годы 
работы серьезных аварий с 
участием наших авто не было, 
люди ответственно относятся к 
арендованным машинам и сле-
дуют всем пунктам из договора. 
Надеюсь, так будет продолжать-
ся и впредь, – резюмирует Крот.

Влад ГЕРАСИМОВ, 
Андрей КАСПРИШИН 

(фото)

  УСЛУГИ 

  ПАНОРАМА .

  КСТАТИ .

Поддержат  
экспортёров

Минпромторг РФ готов субсидировать экспортерам 
затраты на сертификацию продукции.

С 20 августа министерство объявило конкурс заявок 
от потенциальных участников внешнеэкономической 
деятельности, который продлится один месяц.

По словам первого заместителя Минпромторга РФ Ва-
силия Осьмакова, главным отличием нового механизма 
поддержки экспортеров, помимо расширения перечня 
поддерживаемых отраслей промышленности, является 
компенсация не только обязательной сертификации, 
но и добровольной. Экспортеры смогут сэкономить 
до 80% затрат на регистрацию продукции за рубежом, 
а также на проведение лабораторных и клинических 
исследований.

В 2021 году на предоставление субсидий в бюджете 
предусмотрено 540 млн рублей. На 2022 и 2023 годы – 
2,47 млрд и 4,32 млрд соответственно.

Налогов  
заплатили больше

В первом полугодии 2021 года предприниматели 
Алтайского края заплатили налогов на 60% больше, 
чем за аналогичный период прошлого года.

Налоги, уплачиваемые малым бизнесом,  составили 
за январь – июнь этого года 4512 млн рублей.

В УФНС такой рост объясняют, с одной стороны, 
увеличением налоговой базы, с другой – рассрочкой 
уплаты налогов в связи с пандемией во втором полу-
годии 2020 года.

По мнению зампреда правления Алтайского союза 
предпринимателей Татьяны Лариной, рост налоговых 
сборов произошел из-за отмены ЕНВД и вынужденного 
перехода субъектов малого бизнеса на упрощенную 
и патентную системы налогообложения.

«Власть не отреагировала на многочисленные обра-
щения предпринимательского сообщества о снижении 
ставок по специальным налоговым режимам, – считает 
Татьяна Ларина. – Таким образом, в сложнейший для 
бизнеса период все федеральные средства поддержки 
были отняты у предпринимателей».

Выделили  
льготные займы

Комиссия фонда финансирования предпринима-
тельства Алтайского края одобрила 10 заявок предста-
вителей малого бизнеса на выдачу льготных займов 
на общую сумму 19 580 тысяч рублей.

Как сообщили в Управлении Алтайского края по раз-
витию предпринимательства и рыночной инфраструк-
туры, одобрены заявки предпринимателей из моного-
рода Заринска, а также из Барнаула, Благовещенского, 
Угловского, Ключевского и Змеиногорского районов.

К примеру, индивидуальный предприниматель Па-
вел Лобанов получит ссуду более 4 миллионов рублей 
на пополнение оборотных средств для производства 
полиграфической продукции.

Индивидуальному предпринимателю Игорю Ли 
выделили 2,5 миллиона рублей на покупку автомати-
зированного комплекса лазерной резки.

Бизнесмен изготавливает металлоконструкции, зап-
части для автомобилей, козырьков и контейнеров для 
твердых бытовых отходов.

Николай ПОСТЫШЕВ

В Алтайском крае статус социального предпринимате-
ля в 2020 году получили 40 субъектов малого и среднего 
бизнеса, в текущем году – 88 компаний и предприни-
мателей. Получение официального статуса социаль-
ного бизнеса дает возможность предпринимателям 
обращаться за адресными мерами государственной 
поддержки, включая финансовую помощь,

В частности, в Центре инноваций социальной 
сферы предпринимателям предлагают комплекс 
информационных, образовательных, презентацион-
ных услуг, а также имущественную и финансовую 
поддержку.

«Среди социальных предпринимателей востребованы 
акселерационные программы, позволяющие получить 
дополнительные знания в области финансового, пра-

вового обеспечения и бизнес-планирования», – говорит 
руководитель центра Лариса Иванютина.

Она отмечает, что представители социального бизнеса 
пользуются определенными налоговыми льготами, могут 
привлекать микрозаймы по сниженным процентным 
ставкам. Также в этом году планируется финансовая по-
мощь включенным в реестр социальным предприятиям 
в виде грантов в размере до 500 тыс. рублей на реали-
зацию новых проектов или расширение действующих. 
Региональной программой развития малого и среднего 
предпринимательства на эти цели предусматривается 
направить свыше 20 млн рублей. Предполагается фи-
нансовое обеспечение расходов предпринимателей на 
аренду и ремонт помещений, приобретение основных 
средств, оборудования, оплату коммунальных услуг и др.

Если не вывозят мусор
«Куда жаловаться, если мусор 

вывозится несвоевременно и обра-
зуется свалка?

Евгений Николаевич,  
г. Барнаул».

Отвечает Олег Веремеинко, руководитель 
Инспекции строительного и жилищного над-
зора Алтайского края:

– В соответствии с постановлением Прави-
тельства РФ № 354 от 06.05.2011 исполнитель 
коммунальной услуги по обращению с ТКО 
обязан принимать мусор в порядке и в сроки, 
которые установлены соответствующими 
правилами. В случае сообщения потребите-
лей о факте предоставления коммунальной 
услуги ненадлежащего качества и (или) с пе-
рерывами, превышающими установленную 
продолжительность, организовывать и про-

водить проверку такого факта с составлением 
акта проверки.

Исполнитель услуги должен в течение 3 ра-
бочих дней со дня получения жалобы направ-
лять потребителю ответ о ее удовлетворении 
либо об отказе в удовлетворении с указанием 
причин отказа.

По вопросам некачественно предоставлен-
ной услуги следует сообщать по телефону дис-
петчерской линии Регионального оператора 
по обращению с ТКО, которая размещена на 
портале ГИС ЖКХ в разделе «Общая инфор-
мация об организации».

В настоящее время в Алтайском крае заключе-
ны договоры с 7 региональными операторами по 
обращению с ТКО. Информацию о региональных 
операторах можно получить на сайте Минстроя 
Алтайского края, перейдя по ссылке Министер-
ство строительства и жилищно-коммунального 
хозяйства Алтайского края2.

Подготовил Евгений ШУМИЛОВ

  СОЦИАЛЬНОЕ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО .

  «АП»–ИНФО .

«Колёса» на время

СПРАВКА
В 2018 году специалистами Ал-
тайского фонда микрозаймов 
предоставлено 342 займа на 
сумму 551,4 млн рублей. Капи-
тализация фонда составляет 
543,3 млн рублей.

  ЯЗЫКОМ ЦИФР .

ВСЕГО  
поступило

Структура поступления налогов

Поступления в бюджетную систему  
от налогоплательщиков  
Алтайского края

80
млрд рублей

Федеральный  
бюджет Краевой  

бюджет

37 %

14 %
147,4 %

120,8 %

124,4 %

106,3 %

49 %

Страховые  
взносы

33 %
всех поступлений

Цирк хотят устроить

Авто на минуту, час или сутки.
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Светлана Мадельханова мечтает об открытии в Барнауле  
хотя бы небольшого цирка.

Местные  
бюджеты

http://www.altsmb.ru/
http://www.altsmb.ru/
http://www.altsmb.ru/
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Политические партии,  
зарегистрировавшие федеральные списки кандидатов  

на выборах в депутаты Государственной Думы  
Федерального Собрания Российской Федерации  

восьмого созыва

4

1

2 3

6 7

Кто идет на выборы  
в Госдуму и АКЗС

Меньше месяца осталось до выборов депутатов Государственной 
Думы Федерального Собрания РФ и Алтайского краевого Законо-
дательного Собрания восьмого созыва. Напомним, они продлятся 
три дня – 17, 18 и 19 сентября. Регистрация кандидатов и спи-
сков кандидатов уже завершена, с 21 августа стартовал период 
предвыборной агитации в средствах массовой информации. 

На выборах депутатов Госдумы Центральной избирательной комиссией РФ заре-
гистрированы федеральные списки кандидатов 14 политических партий, в составах 
которых 3909 кандидатов. Крайизбирком зарегистрировал 36 кандидатов, выдвинутых 
по четырем одномандатным избирательным округам, образованным на территории 
Алтайского края. 

На выборах депутатов АКЗС восьмого созыва зарегистрированы краевые списки 
кандидатов шести избирательных объединений, в составах которых 696 кандида-
тов. Окружными избирательными комиссиями зарегистрированы 157 кандидатов, 
выдвинутых по 34 одномандатным избирательным округам.

5

Агитационный материал опубликован безвозмездно в соответствии с ч. 2 ст. 66 Федерального закона «О выборах депутатов Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации» от 22.02.2014 № 20-ФЗ. Бесплатная печатная площадь предоставлена политической партии 
«КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ».

             
ПЕНСИОННЫЙ ВОЗРАСТ!

 

ПРЕЖНИЙ
ВЕРНЕМ

ВЫБОРЫ–2021
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ВЫБОРЫ–2021

Зарегистрированные кандидаты  
на выборах в депутаты Государственной Думы  

Федерального Собрания Российской Федерации  
восьмого созыва
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Агитационный материал опубликован безвозмездно в соответствии с «Кодексом Алтайского края о выборах, референдуме, отзыве» от 8 июля 2003 
года № 35-ЗС (последняя редакция). Бесплатная печатная площадь предоставлена избирательному объединению «Алтайское краевое 
отделение политической партии «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ».

             
БЫЛУЮ СЛАВУ!

 

АЛТАЮ 

ВЕРНЕМ

2

3

ВЫБОРЫ–2021

Избирательные объединения,  
зарегистрировавшие краевые списки кандидатов в депутаты 

Алтайского краевого Законодательного Собрания  
восьмого созыва
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Кандидат в депутаты АКЗС –  Наталья Вотякова.

• Поддержка медицины в сёлах
• Развитие дорог, связи и туризма
• Раздельный сбор мусора
• Сохранение лесов
• Финансирование семейного образования
• Доступный интернет в каждом селе
• Мировые судьи должны избираться народом!          

Подробнее на сайте: http://nypa.ru
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СОЦИУМ

  КРАТКО .

Город Камень-на-Оби будет развиваться при поддержке краевых властей.

  ПРИОРИТЕТЫ.

Хочешь помощи? 
Приложи усилия
Набирают популярность 
прямые эфиры в инста-
грам-аккаунте регио-
нального Минсоцзащиты 
по вопросам, волнующим 
жителей Алтайского 
края. На днях состоялся 
очередной, по теме со-
циальных контрактов. 
На вопросы, касающие-
ся изменения подходов 
к оказанию материаль-
ной помощи малоиму-
щим, отвечала замести-
тель министра Юлия 
Ковалева.

– В прошлом году мы за-
ключали соцконтракт на 
«Поиск работы» на год, 
и весь этот период мне 
платили «минималку». Что 
сейчас поменялось?

– Изменились подходы к реа-
лизации социального контрак-
та (далее – СК). Если говорить 
о направлении «Поиск работы», 
то так прежде и было. В этом 
году по данному направлению 
заключают СК не более чем на 
9 месяцев, при этом выплаты бу-
дут идти не более 4 месяцев, за 3 
из которых поступят с момента 
трудоустройства гражданина.

– У мужа маленькая зар-
плата, я занимаюсь при-
усадебным хозяйством, 
воспитываем троих де-
тей. Можем ли рассчи-
тывать на помощь го-
сударства?

– Вы можете заключить СК 
по направлению «Развитие 
личного подсобного хозяйства 
(строительство или ремонт 
хозпостроек, приобретение 
скота, растениеводство и т.д.)» 
и получить помощь до 100 000 
рублей. Обязательное условие 
– регистрация самозанятости. 
Зарегистрироваться в качестве 
ИП или самозанятого можно 
в УФНС России по Алтайскому 
краю по месту жительства.

– Обратилась в местную 
соцзащиту, чтобы заклю-
чить СК на развитие ИП, 
но мне сказали, что денег 
на это уже нет. А у меня 
и бизнес-план готов, и на-
правление востребованное. 
Что делать?

– Дело в том, что для заключе-
ния СК федеральные средства 
поступают в ограниченном 
объеме. Возможно, выбранное 
вами направление весьма вос-

требовано на вашей территории, 
но ситуация постоянно меняется. 
В течение всего года мы работаем 
с обратившимися гражданами. 
Вас должны включить в резерв-
ный список, и, если в каком-то 
районе высвободятся средства, 
вам могут предложить ими вос-
пользоваться.

– Могут ли отказать 
в заключении соцконтрак-
та или прекратить его 
раньше?

– СК заключается только с ма-
лоимущими семьями. Если доход 
превышает величину прожи-
точного минимума на каждого 
члена семьи, который проживает 
совместно с обратившимся, в та-
кой поддержке откажут. Обра-
тите внимание, что гражданин, 
заключая СК, должен не только 
правильно заполнить бумаги, но 
и выполнить все шаги по выходу 
семьи из бедности. Они деталь-
но прописаны в обязательной 
индивидуальной программе со-
циальной адаптации. Человек 
должен приложить все усилия, 
чтобы повысить доход своей се-
мьи. Если этого не происходит, 
СК может быть расторгнут, 
такое решение принимается 
межведомственной комисси-
ей в составе представителей 
органов местного самоуправле-
ния, соцзащиты, образования, 
здравоохранения.

– Расскажите подробнее 
о программе социальной 
адаптации.

– Такая программа – неотъ-
емлемая часть СК. В нее входят 
меры по увеличению доходов 
семьи путем оформления суб-
сидий, ранее не оформленных 
пособий и льгот, содействие 
в оформлении ребенка в дет-
ский сад, помощь в получении 
алиментов. В основе программы 
лежит механизм определения 
причин бедности в конкретной 
семье и набора социальных 
услуг в соответствии с потреб-
ностями, с опорой на ресурсы 
семьи, чье благополучие зави-
сит от многих факторов. Пото-
му в ряде случаев гражданину 
в рамках СК предлагают участие 
в программах сопровождения, 
включающих, к примеру, кон-
сультации психологов, обучение 
финансовой грамотности и т. д.

– Доход нашей семьи ниже 
прожиточного минимума, 
установленного в крае. 
Почему мне отказали в 
заключении СК на «Иное»?

– Направление «Осущест-
вление иных мероприятий, 
направленных на преодоление 
трудной жизненной ситуации» 
предназначено для семей,  ко-
торые, помимо низкого дохода, 
оказались в тяжелой ситуации. 
К ней может привести инвалид-
ность одного из членов семьи, 
дорогостоящее лечение, пожар 
или иные стихийные бедствия, 
из-за которых семья осталась 
без жилья. То есть ситуации, 
с которыми очень сложно спра-
виться без помощи.

По закону основанием для 
отказа в заключении СК также 
станет наличие у семьи дохода 
ниже величины прожиточно-
го минимума по зависящим от 
заявителя и членов его семьи 
причинам. То есть если совер-
шеннолетние трудоспособные 

члены семьи не работают без 
объективных причин, не состо-
ят на учете в службе занятости. 
В таких случаях комиссия по 
предоставлению матпомощи 
может отказать гражданину 
в заключении СК.

– Что я могу приобрести 
для развития ИП на сред-
ства СК?

– Максимальный размер 
выплаты по этому направле-
нию – 250 тысяч рублей, хотя 
бизнес-планы составляются 
и на меньшие суммы, предус-
матривающие приобретение 
основных средств, расходных 
материалов, аренду помещения 
(не более 15%). При составлении 
бизнес-сметы комиссия по пре-
доставлению матпомощи учи-
тывает собственные ресурсы 
заявителя и опыт в выбранной 
сфере ИП, ее актуальность для 
конкретной территории.

– Нужно ли потом возвра-
щать средства, выданные 
по СК на развитие ИП?

– Финансовая поддержка 
оказывается для того, чтобы 
человек мог улучшить свое ма-
териальное положение. Если 
вы успешно реализуете СК 
и выполняете условия индиви-
дуальной программы адапта-
ции, возвращать деньги не нуж-
но. Возврату подлежат деньги 
только в экстренных случаях 
– нецелевого использования, 
к примеру.

– Можно ли использовать 
контракт на лечение хро-
нического заболевания?

– Да, если СК заключен по 
направлению «Иное и меро-
приятия, направленные на 
выход из трудной жизненной 
ситуации», полученные сред-
ства вы вправе потратить на 
приобретение лекарств.

Подготовила 
Тамара ПОПОВА

  РАКУРС .

Не мешайте 
взрослеть

Еще вчера он был малышом, 
а теперь подросток и уже вся-
чески отстаивает свое личное 
пространство. Бывает, с кри-
ками и скандалами, громким 
хлопаньем дверями комнаты 
или демонстративным мол-
чанием. Как быть?

Ох уж эти подростки и их вечное: 
«Никто нас не понимает!» Сами прохо-
дили. Действительно, тогда казалось, 
что родители совсем из другой эпохи 
и будто говорим на разных языках. 
Вжик – и ты уже этот динозавр, который 
пытается что-то втолковать своему чаду, 
смотрящему на тебя как на раритет.

Так, выдохнули! Взяли паузу. Вы 
– старше и мудрее. Никто не спорит. 
Но для ребенка такие аргументы не 
работают. Только свои шишки болят 
и напоминают о полученном опыте 
и ошибках. Поэтому остается только 
одно: аккуратно стелить соломку там, где 
это действительно нужно и возможно.

Попытаемся схитрить. Как?
Интересный совет мне дала знако-

мый детский психолог. Нельзя мешать 
ребенку взрослеть! Это естественный 
процесс. Чтобы дети стали самостоя-
тельными и независимыми, они долж-
ны отделиться от родителей. В этом нет 
ничего страшного. Это естественно.

И начинается все уже с 10–11 лет. К 
этому возрасту дети уже подросли. Про-
исходит становление их как личности. 
И они пытаются делать первые шаги в 
сторону независимости. А вот здесь-то 
важно не упустить доверие ребенка.

Доверие начинается с уважения. 
У ребенка уже появляются новые по-
требности, личные размышления и 
внутренние установки, которыми он 
не готов делиться с родителями. Он 
готов это обсуждать, но с другими – 
друзьями, подругами, ровесниками и 
даже людьми чуть старше, с которыми 
познакомился в соцсетях.

Что могут и должны сделать родите-
ли? Это как идти вверх по лестнице шаг 
за шагом. Медленно и не спеша давать 
своему ребенку возможность стано-
виться взрослым и самостоятельным. 
Постепенно переставать принимать 
все решения за взрослеющего ребенка. 
Разрешать ему выбирать самому – сек-
цию, одежду и прочее.

Поговорите с ребенком, договоритесь 
о взаимных шагах навстречу друг другу. 
Я уступала в этом, а ты в ином.

Но при этом в любой семье и в любых 
отношениях важны договоренности, 
запреты и ограничения. Должны быть 
правила! К примеру, должны быть за-
преты и ограничения, касающиеся си-
туаций безопасного поведения. Должна 
быть «красная зона», за которую заходить 
никогда нельзя. Эти вопросы нужно по-
стоянно обсуждать. 

Ребенок должен понимать: даем пра-
во принятия решения, одновременно 
повышаются ответственность и обязан-
ности. Тогда не возникнет диссонанса 
между тем, что подростку все можно, 
но он ни за что не отвечает.

Мы мечтаем быть своим детям лучши-
ми друзьями и разделять все их тайны, 
сокровенные мысли, но невозможно быть 
одновременно друзьями и родителями. 
Так это не работает.

Светлана ЯКОВЛЕВА

  СТРАТЕГИЯ РАЗВИТИЯ.

– Учитывая остроту ситуации, мы 
начнем разработку ПСД безотлагатель-
но, с тем чтобы в следующем году вы-
ходить на федеральные программы и 
начинать строительство, – к всеобщей 
радости, скорректировал планы Игорь 
Степаненко.

К�������� �����������
Каменская межрайонная больница 

сегодня обслуживает город Камень 
и пять близлежащих районов – это 
около ста тысяч человек. Здесь за 
последние годы серьезно обновлено 
медоборудование, появились новые 
отделения, которые позволяют жи-
телям округа получать качественную 
помощь без выезда в Барнаул.

Главный врач Олег Войтов расска-
зал вице-премьеру о перспективах. 
На территории больницы в ближайшие 
годы будет построен новый консуль-
тационно-диагностический центр, 
который объединит все поликлини-

ки: взрослую, детскую, стоматологиче-
скую. Здесь будут современные лабо-
ратории, компьютерная томография 
и все необходимое для качественной 
диагностики оборудование.

С����� ����� ������
Трудные вопросы Игорю Степа-

ненко, заместителю министра спорта 

Алтайского края Юрию Самсоненко 
и местным управленцам задавали 
руководители и тренеры спортив-
ных учреждений Каменского рай-
она. Городской стадион «Спартак», 
построенный в 1988 году, в неудов-
летворительном состоянии. Срочно 
нуждается в капремонте здание спор-
тивно-тренировочного комплекса: ру-
шатся несущая стена и часть крыши. 

Составленная смета обесценилась 
резким подорожанием строительных 
материалов.

На территории стадиона нужно 
заменить асфальт, покрытие беговых 
дорожек, трибуны, ограждение всего 
стадиона, выровнять футбольное 
поле (об искусственном покрытии 
здесь только мечтают), оснастить 
его новыми воротами. Без краевой 
поддержки не обойтись.

Здание детской спортивной школы 
давно ждет серьезного капитального 
ремонта, которого здесь не было ни 
разу за 46 лет существования.

– Мы окажем необходимое содей-
ствие, спортивные объекты нужно 
привести в нормальное состояние, 
сделать современными и комфорт-
ными, – заверил вице-премьер. – У 
Камня замечательные спортивные 
традиции и достижения, нужно их 
поддерживать и развивать.

Тренеры озвучили еще одну свою 
боль – низкие зарплаты. В условиях 
плачевного состояния спортивной 
инфраструктуры и низкого дохода 

учителей привлечь новые кадры в 
спортивную педагогику крайне за-
труднительно.

С����������  ����� �������
Игоря Степаненко пригласили на 

место дислокации каменского спа-
сательного отряда МЧС – вагончик, 
ставший временным пристанищем 
спасателей на неопределенный срок. 
Кирпичное здание, в котором ранее 
располагалось подразделение МЧС 
России, построено еще до революции 
и сегодня находится в непригодном 
для эксплуатации состоянии. Рухнула 
балка потолочных перекрытий, кры-
ша требует замены. Оно расположено 
на берегу Оби, его фундамент перио-
дически подвергается подтоплению 
во время паводков. Вице-губернатор, 
руководители краевого спасотряда 
и регионального управления ГОЧС 
и ПБ обсуждали вариант сноса ава-
рийного здания и строительства на 
его месте нового.

Наталья ИСАЕВА

Сохраняя, приумножать

Объявления частных лиц. Публикуются по купонам.

А
Сдаю

Комнату в 3-комнатной квартире
в г. Барнауле девушке-студентке. 
Тел. 8-963-506-9840.

П
Квартиры

3-комн. в центре с. Усть-Чарышская 
Пристань (74,2 кв. м, надворные построй-
ки) или меняю на 1-комн. квартиру в г. 
Барнауле. Тел. 8-961-976-3842.
Студию (12 кв. м, после ремонта, с/у, 
мебель, 850 тыс. руб.).  
Тел. 8-913-216-1166.
2-комн. в р. п. Тальменка Тальмен-
ского района, ул. Парковая (1 этаж, те-
плая, светлая, 22 кв. м, баня, сарай, есть 
туалет на участке, участок 1,5 сотки). 
Тел. 8-960-942-1192.
Студию в центре Черепаново (32 кв. 
м, кирпичный, пластиковые окна, ме-
таллическая дверь, новая сантехника, 
благоустроенный двор, имеется сарай). 
Тел. 8-960-955-9465.
2-комн. в 2-квартирном доме в цен-
тре с. Усть-Чарышская Пристань. 
Тел. 8-906-968-9448.

Дома
Половину кирпичного дома (38 кв. м, 
2,5 сотки, высота потолков 1,8 м, цен-
тральные коммуникации, газ по улице 
проведен. Тел. 8-929-329-5887.
В мкр. Рощино, 126 кв. м., 12 соток, 20 
минут до Барнаула, рядом р. Обь. Тел. 
8-906-967-0036.

 ГАРАЖИ
В п. Южном (район подстанции, 
в ГСК-25 (3,5х7,5 м, ворота 1,8 м, по-
греб, смотровая яма, свет, штука-
турка, бетонный пол, недорого). 
Тел. 8-960-958-5566.

Автотранспорт, 
автопринадлежности
Автошины и диски (б/у, диаметром 15).
Тел. 8-913-252-2220.
Диски: литые (б/у, диаметром 15), 
стальные (б/у, диаметром 15). Тел. 
8-913-252-2220.

Рулевые тяги для а/м «Лада Калина» 
(б/у). Тел. 8-913-252-2220.
Автошины и диски (диаметром 14). 
Тел. 8-913-252-2220.

Разное
Домашний министадион (на данном 
тренажере можно выполнять 14 всевоз-
можных упражнений, бег, велосипед и 
пр.). Тел. 56-30-48.
Трансформаторную будку КТПН-160-
10/0,4 (для электроснабжения фер-
мерского хозяйства, новая, недорого). 
Тел. 8-960-958-5566.
Кресло-коляску для взрослых и пампер-
сы № 3 (1 упаковка). Тел. 8-913-257-6871.
Банки 3-литровые. Тел. 8-913-257-6871.
Колесики д ля тележки (2 шт.). 
Тел. 8-913-252-2220.

Р
Отдам в добрые руки котенка-маль-
чика, окрас «перец с солью», воз-
раст 3 месяца, к туалету приучен. 
Тел.: 44-88-86, 8-913-087-5254.
Отдам в добрые руки белоснежного 
молодого кота (желательно в частный, 
дом). Тел. 8-962-803-2795.
Отдам в добрые руки щенков (различ-
ных возрастов и окраса, возможна до-
ставка). Тел. 8-903-992-3885.
Отдам в добрые руки котят-мальчиков, 
возраст 1,5 месяца, к туалету приучены. 
Тел.: 44-83-09, 8-962-813-9730.
Отдам в добрые руки щенков от ма-
ленькой собачки (возможна доставка по г. 
Барнаулу). Тел. 8-903-992-3885 (Наталья).
Ищет хозяина в частном доме со-
бака-охранник по кличке Черныш 
в г. Барнауле (метис овчарки и лай-
ки, окрас черный, возраст 1 год). 
Тел. 8-962-803-2795.
Отдам в добрые руки молодую кошеч-
ку-мышеловку (окрас шоколадный, 
глаза зеленые, к туалету приучена). 
Тел. 8-962-803-2795.
По семейным обстоятельствам от-
дам взрослую кошку редкого чере-
пахового окраса (глаза зеленые, к ту-
алету приучена, стерилизованная). 
Тел. 8-913-228-5696.
Отдам в добрые руки молодых ко-
шек-мышеловок (тигрового и темного 
окраса, к туалету приучены, стерили-
зованы). Тел. 8-913-228-5696.

 Куплю зерно фуражное, зерноотходы, зерносмеси, чечевицу, горох, 
сено. Тел. 8-923-166-9014.

 Куплю ворота для фермы, автопоилки для КРС, транспортер.
Тел. 8-923-166-9014.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

20 августа 2021 г. ушла из жизни от-
личник здравоохранения РСФСР, член 
Совета ветеранов здравоохранения и ап-
течной службы Алтайского края Таисия 
Евстафьевна Мусохранова.

Вся ее трудовая жизнь была связана 
с аптечным делом. Именно ему она от-
давала свои силы, знания, опыт. Таисия 
Евстафьевна прошла путь от ассистен-
та заведующего аптекой до заместите-
ля руководителя аптечного управления 
Алтайского крайисполкома.

Находясь на заслуженном отдыхе, 
продолжала заниматься любимым де-
лом. С 2014 по 2019 гг. являлась пред-
седателем Совета ветеранов аптечной 
службы при РОО «АлтайфармСоюз», чле-
ном Совета ветеранов здравоохранения 
Алтайского края. Всегда очень ответ-
ственно относилась к ежегодным встре-
чам ветеранов.

Министерство здравоохранения Алтайского края и РОО 
«Алтайский фармацевтический Союз» выражают соболезно-
вания родным и близким Таисии Евстафьевны.

Родные и близкие.

МУСОХРАНОВА
Таисия 

Евстафьевна

– По условиям СК государство безвозмездно предоставляет 
средства, а граждане обязуются повысить доходы своей семьи.

– Как пилотный регион, край может рассчитывать на до-
полнительное федеральное финансирование. Ежегодная 
общая сумма с учетом краевых средств составит 380 милли-
онов рублей.

– В планах – заключение 7 тысяч контрактов с 29 тысячами 
жителей края.

– На конец августа с. г. заключено свыше 4 тысяч СК.
– Самые популярные направления: поиск работы (2062), 

развитие ИП (441) и ЛПХ (280), иные проекты по выходу из 
трудной жизненной ситуации (1367).

  ФАКТЫ.

(Начало на 1 стр.)

Домик на Полянках
Новый населенный пункт построят в Павловском районе, 

вблизи поселка Новые Зори. Ему уже дано название – Полянки.
Он будет полностью обеспечен необходимыми для комфорт-

ной жизни коммуникациями – светом, газом, водоснабжением 
и индивидуальным водоотведением.

Концепция Полянок предусматривает готовое жилье под ключ. 
16 проектов застройщиков включают в себя одно- и двухэтажные 
дома из газобетона и железобетонных панелей, с террасами, ве-
рандами, гаражом или баней. Таким образом, каждый будущий 
житель этого поселка сможет выбрать дом под себя.

А вот дизайн домов будет единый. Отделку планируют сделать 
в одном архитектурном стиле. Такой подход нужен для того, 
чтобы поселок выглядел современно, без участков-долгостроев.

А что о дорогах? Как известно, в подобных новостройках 
дороги, мягко говоря, оставляют желать лучшего – чаще всего 
это просто проселочная проезжая часть. Иногда отсыпанная 
щебнем. В Полянках же сразу предусматривают широкие 
улицы с твердым покрытием для разъезда двух машин, а 
также целых два широких бульвара для комфортного дви-
жения транспорта.

Поселок планируют достроить в течение пяти лет, рассказали 
«Алтайской правде» представители офиса продаж. Уже сейчас 
возведение некоторых домов завершено. По проекту в поселке 
расположится 600 жилых домов.

Оксана ИСАКОВА

––

––

––

––
––
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C 22 августа в России вступил закон об отмене 
техосмотра для получения ОСАГО. По мнению 
экспертов страхового рынка, потребители по-
зитивно воспримут нововведение, но здесь есть 
и подводные камни.

«Конечно, эта инициатива 
придется по душе автомобили-
стам – как минимум больше не 
будет проблем с оформлением 
ОСАГО по причине отсутствия 
диагностической карты или ка-
ких-то технических сбоев в си-
стеме ЕАИСТО, а со страховых 
компаний сняли несвойствен-
ную им функцию – контроле-
ра прохождения ТО. Процесс 
станет проще, а это всегда от-
личные новости», – рассказал 
РИА «Новости» директор по 
развитию страхового бизнеса 
Александр Крайник.

По словам эксперта, сама 
процедура всегда воспринима-

лась «как некий пропуск для 
покупки ОСАГО» и многие во-
дители умудрялись получить 
диагностическую карту без 
заезда на станцию или даже 
онлайн.

Однако стоит отметить, что 
изменения коснутся только 
списка документов, которые 
необходимы для заключения 
договора страхования. С 1 мар-
та 2022 года вступят изменения 
в административный кодекс –
владельцы автомобилей без 
техосмотра заплатят штраф 
две тысячи рублей.

В любом случае изменения 
положительные, отмечает 

Александр Крайник. Водите-
ли больше не находятся в огра-
ниченных временных рамках, 
чтобы быстрее получить диаг-
ностическую карту и купить 
ОСАГО, и могут проводить пла-
новую диагностику в удобное 
им время.

«Поэтому мы видим огром-
ные плюсы от реализации 
этой инициативы, автовла-
дельцам станет проще купить 
ОСАГО и спланировать свое 
время. Бояться отказов в стра-
ховых выплатах по ОСАГО 
тоже не стоит: ДТП, которые 
происходят по причине неис-
правности автомобиля, – боль-
шая редкость, к тому же сам 
техосмотр никто не отменял 
и он по-прежнему нужен», – 
подытожил эксперт.

Подготовил
Никита ИВАНОВ

Аристократка целозия, 
нежные шарики бархат-
цев, лаконичные георги-
ны и петунии-ветреницы 
к лицу этому уходящему 
августу. Побывав в Це-
линном, «АП» не могла 
оставить без внимания 
сельскую оранжерею под 
открытым небом,  не 
познакомиться с чело-
веком, ее создавшим.

З���̈��� �����
– Рассаду я сама выращиваю. 

Утром, едва встав, бегу смотреть, 
как там мои зеленые детки. Рас-
тения для этого уголка мы под-
бирали такие, чтобы радовали 
они людей своим цветением до 
самой осени. Петуния, напри-
мер, пока маленькая, очень ка-
призная, ей и впрямь, как ребен-
ку малому, нужен уход. Но зато 
когда вырастает, дарит людям 
яркие краски еще и в октябре. 
Платит сторицей за заботу, – со-
общает подробности из жизни 
своих зеленых питомцев Вален-
тина Бахтина. – Наверное, по-
тому и стала долгожительница 
любимым городским цветком. 
Доминирующим.

Валентина Ивановна – пос-
левоенный ребенок, из учи-
тельской династии. Мечта ее 
стать педагогом исполнилась 
лишь наполовину. Девушка, бре-
дившая биологией, побоялась 
поступать на биологический. 
На вступительных нужно было 
сдавать физику, а в школе ее род-
ного Овсянникова этот предмет 
преподавали как бог на душу по-
ложит. Преподаватели менялись 
так часто, что их имена ребятиш-
ки едва успевали запоминать.
И сомнения абитуриентки в 
том, не провалится ли она со 
своими знаниями мудреной 
науки, были резонными. В итоге 
пошла на естественно-географи-
ческий факультет, отучилась
в Горно-Алтайском пединсти-
туте, много лет отработала в 
школе. А когда вышла на пенсию 
уже ветераном труда, возглавила 
Валентина Ивановна районный 
совет ветеранов.

О цветочных культурах 
Бахтина знает столько, что на 
всякий случай уточняю: «А вы 
правда географ, не биолог?»

Мысль эта – превратить 
неуютную бетонно-асфальто-
вую площадь в центре села в 
местный оазис – не ей в голову 
пришла. В 2013 году, когда рай-
он возглавил Виктор Бирюков, 
благоустройство территории 
стояло одним из первых пун-
ктов в списке его дел.

Валентина Ивановна вспоми-
нает, как глава района привез
и поставил по периметру пло-
щади пустые вазоны, словно 
намек местным цветоводам. Не 
все приняли идею, недовольные 
ворчали, мол, чего еще выду-
мали, скот же будет ходить, от 
ваших цветов ничего не оста-
нется. А первой, кто поддержал 
начинание, стала Бахтина. Со 
временем пополнился и отряд 
ее добровольных помощников 

– учениками, друзьями-активи-
стами по совету ветеранов и хору 
«Русская душа», сотрудниками 
Дома культуры.

А ��� ����������
Совсем не затратным ока-

залось цветоводство. Все по-
лучилось, потому что желания 
у людей было хоть отбавляй, 
говорит Валентина Ивановна:

– На первую покупку семян 
мы потратили всего триста руб-
лей. Решили, что если каждый 
вырастит хотя бы по десять 
корешков, то мы все вазоны 
сможем засадить. Когда все 
получилось, нарадоваться не 
могли такой красоте. Но кто-
то половину цветов повыдер-
гал, и поднялась же рука! Не 
знаю, может, чтобы в усадьбу 
к себе забрать, как выяснять-то?
Я, расстроенная, пришла к главе 

района, а Виктор Николаевич 
успокоил: «Снова засадим, клум-
бам нашим все равно быть!»

С тех пор так и повелось. Уви-
дит новый необычный сорт Бах-
тина – и нет сил мимо пройти. 
Сначала на своем участке апро-
бирует, а уж потом переносит 
цветочную культуру в центр села.

Цикл уже привычный. 
«Малыши» подрастают в доме 
у нашей героини, затем ящички
с рассадой машина увозит в ад-
министрацию района, побли-
же к ее рабочему кабинету: там 
подоконники пошире, солнца 
больше, растениям вольготнее. 
А когда тепло приходит, выхо-
дит десант любителей-озелени-
телей на площадь – новое лето 
цветами приветствовать.

Прошли годы. Дело стало 
настолько всенародным, что 
во время длительных майских 
праздников ответственность за 

полив цветов без напоминания 
берут на себя дежурные ЕДДС, 
постоянно находящиеся в зда-
нии администрации. Люди бе-
регут свой оазис и незаметно для 
себя стали называть Цветочной 
центральную площадь, у кото-
рой нет официального имени.

Единственная печаль собе-
седницы – уходящее время:

– Активисты совета все уже
в преклонном возрасте. Его 
состав обновлять нужно, при-
влекать к работе «молодежь» 
70-летнюю. Моя правая рука –
Фаина Будкеева, лидер вете-
ранской организации села, она 
всегда на помощь приходит, если 
меня здоровье вдруг подводит 
и приходится лечь в больницу. 
Возраст дает о себе знать. И я так 
надеюсь, что цветочные наши 
традиции продолжит следующее 
поколение активистов.

Тамара ПОПОВА
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

МОЗАИКА

В народе – Цветочная
  СРЕДА ОБИТАНИЯ .  У НАШИХ СОСЕДЕЙ .

  ПАТРИОТИЗМ .   ЖИЛИЩНЫЙ ВОПРОС .

С подводными
камнями

  ДОРОГА И МЫ .

«Теперь я настоящий
гражданин РФ»

Юным жителям Барнаула торжественно 
вручили первые паспорта.

Церемонии вручения пас-
портов по традиции прово-
дят в канун государственных 
праздников. В Центральном 
районе свой первый паспорт 
получили 15 детей. Их поз-
дравили замглавы админи-
страции Ольга Новикова, 

начальник отдела полиции 
по вопросам миграции по 
Барнаулу Вадим Малахов
и глава комитета ветеранов 
Центрального района Татьяна 
Солодкая.

«Уважение к флагу своей 
страны – это уважение к сво-

ей истории, культуре и тради-
циям, залог сохранения мира 
и согласия. Современный 
триколор стал настоящим 
символом единства нации
и патриотизма. Быть гражда-
нином – значит любить Роди-
ну, ее народ, ее землю. Буду-
щее Родины в ваших руках.
И вы должны помнить об 
этом! Сегодня, получая па-
спорт, вы становитесь пол-
ноправными гражданами 
Российской Федерации», – на-
путствовала Ольга Новикова.

Поздравил ребят с полу-
чением главного в их жизни 
документа и председатель 
комитета по законности
и местному самоуправлению 
Барнаульской городской 
Думы Иван Огнев.

Вместе с паспортами ре-
бятам вручили памятные 
подарки.
Наталья АНДРОНОВА

(Начало на 1 стр.)

Они расположены в трехэтажке на ул. Советской, 13, 
проживают здесь специалисты, в которых нуждается село: 
медики, учителя, полицейские. Однако руководством рай-
она в этом году было принято решение передать на баланс 
правительства края часть квартир для детей-сирот.

Светлана Анисимова, начальник технического отдела 
Регионального жилищного управления, отметила, что 
с начала действия программы в Родино детям-сиротам 
никогда не предоставлялись квартиры из-за отсутствия 
на местном рынке жилья, которое бы соответствовало 
требованиям по состоянию и квадратуре.

– Поэтому большую благодарность выражаю главе 
района Сергею Катаманову за проделанную работу и воз-
можность обеспечить местных ребят домом. Надеемся, 
что пример Родинского района станет заразительным 
для других муниципальных образований нашего края, –
добавила Светлана.
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Депутат АКЗС Алексей Кривенко приехал поздравить 
новоселов. Он отметил, что, несмотря на напряженный 
бюджет, работа по предоставлению жилья детям-сиротам
и детям, оставшимся без попечения родителей, продолжает-
ся. Всего в 2021 году в крае заключено 146 государственных 
контрактов на поставку 190 жилых помещений на общую 
сумму 260,2 млн рублей. Конечно, проблемы предостав-
ления жилья детям-сиротам являются актуальными для 
многих регионов.

Наталья
АНДРОНОВА
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«Виртуальная лаборатория»
Студент 4-го курса Новосибирского государственного 

университета разработал программу, которая позволяет 
проводить химические опыты на экране компьютера 
без вреда для себя и окружающих, без расхода реагентов.

«Учитель рассказывает тему и параллельно показывает 
на компьютере. К тому же детям близки телефоны, мобиль-
ные устройства, они с техникой на «ты», поэтому им такая 
программа близка в плане обучения», – считает создатель 
образовательной программы по химии «Виртуальная ла-
боратория» и обладатель золотой медали Всероссийской 
олимпиады студентов по физической химии Александр 
Снадин. – Экспериментатору доступны четыре сотни ве-
ществ. Провести можно 1000 реакций.

Прочь, собака!
В Кемерове планируется ограничить число мест, где 

можно выгуливать собак и других домашних питомцев.
Об этом сообщили в городской администрации, уточнив, 

что в настоящее время подготовлен и уже находится на со-
гласовании документ, который определит запрещенные
к выгулу собак территории.

Не хочу Ариной, хочу Дариной
За прошедшие семь месяцев 2021 года в Омской об-

ласти зарегистрировано 714 перемен имени.
В Омске с января по июль имя решили сменить 505 че-

ловек, а в районах области – 209. При этом в течение всего 
прошлого года омичи хотели изменить имя 926 раз. В боль-
шинстве случаев это были женщины и только 250 мужчин. 
Самой частой причиной для смены имени стало желание 
иметь документы на то имя, которым человека фактически 
называют в жизни. Так, например, Елена становится Алёной, 
Арина – Дариной, Ольга – Олесей. Также часто меняют имя 
из-за неблагозвучного сочетания с фамилией или отчеством.

Кило мусора – 10 рублей
В конце августа в Томске должен открыться первый 

экопункт по платному приему мусора.
Принимать в нем будут стеклянные и пластиковые бутылки, 

жестяные банки и макулатуру. В зависимости от типа мусора 
сдатчику будут платить до 10 рублей за килограмм. Этот пункт 
станет первым среди целой сети: до конца года в Томской 
области их начнет работать не менее семи – пять в Томске
и два в Северске. Как объясняют специалисты, стеклянные 
бутылки можно будет сдавать вместе с бумажными этикетками, 
достаточно ополоснуть посуду и снять с нее металлические 
и пластиковые элементы. Сложнее придется с пластиком: 
владелец тары должен научиться читать ее маркировку –
в переработку принимаются не все виды полимеров.

Машину за помидор
Жительница города Минусинска в Красноярском 

крае Наталья Щербинина стала победительницей уже 
традиционного фестиваля «Минусинский помидор», 
получив в награду автомобиль «Лада Гранта».

Выращенный Натальей плод сорта Минусинский круп-
ный весом 2,27 кг был признан самым крупным томатом
в истории города. Предыдущий рекорд был установлен
в 2011 году. Чемпион того года, помидор Бычье сердце, был 
весом 2146 граммов.

По материалам информагентств подготовил
Константин СОМОВ

Окно с видом
на родину

КСТАТИ
На 2021 год на приобретение жилых помещений 
для детей-сирот предусмотрено 674 млн рублей, 
из них 369 млн рублей из федерального и 305 млн 
из краевого бюджетов. На эти средства планиру-
ется обеспечить жильем 475 детей-сирот.

  ЗНАЙ НАШИХ! .
«Вошёл в портал»

Бывший капитан сборной России по 
футболу уроженец Барнаула Алексей Смер-
тин пробежал 90 километров на марафоне 
Elton Ultra.

Это единственный в России ультрамарафон 
в зоне полупустыни, проходящий ежегодно 
в Волгоградской области около озера Эльтон. 
В этом году он впервые состоялся в августе.

Алексей Смертин поделился успехом на 
своей страничке в Instagram. Он рассказал, 
что дистанция стала серьезным испытанием. 
Предыдущий личный рекорд спортсмена – 42 

километра, и такая существенная прибавка 
далась ему нелегко.

«Очень рад, потому что горизонт своих воз-
можностей я оттянул. Счастлив, доволен», – 
рассказал наш земляк.

Спортсмен отметил, что поначалу было 
тяжело, но затем «будто бы вошел в некий 
портал», «абстрагировался от тела и смотрел 
на себя как бы со стороны».

«Удивительное ощущение», – заметил быв-
ший футболист.

Никита ИВАНОВ
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Валентина Бахтина.

Живописный центр села.


	Button 19: 
	Button 18: 
	Button 10: 
	Button 11: 
	Button 13: 
	Button 12: 
	Button 14: 
	Button 15: 
	Button 16: 
	Button 17: 


